

GUADALAJARA: CENTRO DE ATRACCION MIGRATORIA

Luis Arturo Velázquez Gutiérrez

Introducción

La Zona Metropolitana de Guadalajara ha sido, como pocos espacios geográficos del país, concentradora de población y de actividades políticas, administrativas, económicas y sociales, en la medida que ha captado capitales y población de una amplia zona del occidente de México y otras regiones del país, así como de fuera de nuestras fronteras nacionales.

Ese movimiento se ha detectado en varias encuestas relativas a migrantes residentes en Guadalajara y otras ciudades menores de Jalisco (Arroyo, *et al.* 1986); y también se ha cuantificado la emigración de fuerza de trabajo de la región Occidente-Centro de México (Arroyo, 1986). Como se verá más adelante, la mayor parte de estas corrientes de población se dirigen hacia Guadalajara que ha ejercido gran atracción en las últimas décadas.

La atracción migratoria de Guadalajara se ha debido a su rápido crecimiento industrial, comercial y de servicios en su sector moderno, lo cual ha permitido también un fuerte crecimiento del llamado "sector informal" de la economía urbana, en donde migrantes y no migrantes crean empresas para emplearse ellos mismos y posteriormente sus amistades, parientes y familiares que, aun en estas condiciones, encuentran mejores niveles de vida que en sus lugares de origen.

GRUPO	NUMERO	POR CIENTO
Población total	2 825 023	100.0
No migrantes	1 911 953	67.7
Migrantes	913 070	32.3
Migrantes de 1975-1984	278 934	30.5
De antes de 1975	634 137	69.5

FUENTE: Encuesta de hogares de Guadalajara, 1986, CISE-INESER, U. de G.

Volumen de población migrante y no migrante

En 1972 se estimó un millón seiscientos mil habitantes en el área urbana de Guadalajara; de ellos, según información de una encuesta de hogares, el 42 por ciento eran migrantes, definidos como personas no nacidas en Guadalajara. Para el mes de enero de 1986, considerando resultados de una segunda encuesta, se estimó la misma población en dos millones ochocientos treinta mil habitantes, de los cuales el 32 por ciento reportó no haber nacido en Guadalajara (ver cuadros 1 y 2).

Al estudiar los flujos migratorios por periodos de llegada y considerar los migrantes que se establecieron durante los diez años anteriores a cada encuesta, se encuentra una reducción sustancial; en los diez años anteriores a 1986, el flujo de migrantes se redujo en cerca de 133 mil personas -una disminución de 32 por ciento- respecto de la población que llegó durante los diez años anteriores a 1972 (Arroyo y Velázquez, 1988). Al apreciar el descenso de la afluencia de migrantes a Guadalajara se han planteado algunas hipótesis explicativas del proceso:

GRUPO	NUMERO	POR CIENTO
Población total	1 627 535	100.0
No migrantes	943 579	58.0
Total de migrantes	683 956	42.0
Migrantes de 1972*	4 550	0.7
Migrantes de antes de 1972	679 406	99.3
Migrantes de antes de 1962	266 721	39.8

* Son migrantes que llegaron en las primeras semanas de 1972, antes del levantamiento de las entrevistas

FUENTE: Encuesta de hogares de Guadalajara, 1972.

CUADRO 3
LUGAR DE NACIMIENTO, NO-MIGRANTES Y MIGRANTES POR PERIODO
Guadalajara,* 1986

LUGAR DE NACIMIENTO	TOTAL	NO MIGRANTES	MIGRANTES POR PERIODO		
			1975-84	1965-74	OTROS
TOTAL	2 825 023	1 911 953	278 934	264 671	369 465
Guadalajara*	1 934 951	1 911 953	14 175	4 897	3 926
Otra parte de Jalisco	415 368	0	107 949	120 017	187 401
Otro estado del occidente	267 889	0	66 223	92 591	109 076
Pacífico norte	47 451	0	21 300	10 659	15 493
Otro estado del norte	46 729	0	16 907	10 230	19 592
D.F. y Estado de México	68 596	0	29 041	17 305	22 250
Otro estado del centro	11 831	0	9 434	1 008	1 389
Resto del país	21 988	0	7 120	7 247	7 622
Estados Unidos	5 944	0	3 771	215	1 959
Otros países	4 023	0	3 015	504	504
No reportado	252	0	0	0	252
HOMBRES	1 392 006	952 224	134 531	126 533	178 717
Guadalajara*	964 008	952 224	6 934	2 667	2 183
Otra parte de Jalisco	193 226	0	49 779	59 914	83 532
Otro estado del occidente	129 322	0	30 724	41 482	57 116
Pacífico norte	20 511	0	9 544	2 990	7 966
Otro estado del norte	25 707	0	10 135	5 626	9 947
D.F. y Estado de México	36 348	0	16 487	8 221	11 639
Otro estado del centro	5 988	0	4 309	756	923
Resto del país	11 799	0	3 453	4 410	3 937
Estados Unidos	2 763	0	1 830	215	719
Otros países	2 081	0	1 326	252	504
No reportado	252	0	0	252	
MUJERES	1 433 017	959 729	144 403	138 138	190 748
Guadalajara*	970 943	959 729	7 241	2 230	1 744
Otra parte de Jalisco	222 142	0	58 170	60 103	103 869
Otro estado del occidente	138 567	0	35 499	51 108	51 959
Pacífico norte	26 941	0	11 745	7 668	7 528
Otro estado del norte	21 022	0	6 772	4 604	9 645
D.F. y Estado de México	32 249	0	12 554	9 084	10 611
Otro estado del centro	5 843	0	5 124	252	467
Resto del país	10 188	0	3 667	2 836	3 684
Estados Unidos	3 181	0	1 941	0	1 240
Otros países	1 941	0	1 689	242	0
No reportado	0	0	0	0	0

* Zona Metropolitana de Guadalajara.

FUENTE: Encuesta de hogares de Guadalajara, 1986, CISE-INESER, U. de G.

duce; ello por cambios puramente demográficos.

2) De 1972 a 1986 el país cae en una crisis económica que parecía solucionarse con el auge petrolero de finales de los ochenta; pero a partir de entonces se originan las raíces de la grave situación económica de los siguientes años: una crisis que ha tenido fuertes repercusiones en las regiones del medio rural. Esta situación ha propiciado la migración hacia ciudades medias a nivel estatal y también hacia Estados Unidos que continúa siendo el segundo destino en importancia para los migrantes del Occidente.

Lugares de origen de los migrantes

Considerar los lugares de origen de los migrantes resulta importante porque aclara varias cosas, entre ellas la categoría urbana o rural del lugar de procedencia, hecho que determina una cultura del migrante que impactará o será impactada de forma diferencial por la vida en la ciudad.

Otro aspecto relacionado con el origen de las corrientes migratorias refleja el grado de atracción de Guadalajara. Este aspecto lo describen los cuadros 3 y 4.

Y aunque no se observan leyes o tendencias generales, en el periodo más cercano (1975-1984) el Pacífico Norte, el Distrito Federal, el Estado de México, otros estados del Centro, Estados Unidos y otros países aportaron más migrantes que en los demás periodos, lo mismo sucedió con los migrantes de retorno.

1) Dado que la mayor cantidad de inmigrantes provienen del medio rural de Jalisco y otra gran parte del Occidente de México, se supone que dichas áreas han experimentado una disminución "del potencial migratorio", por las siguientes razones: a) debido a la fuerte emigración durante las últimas cuatro décadas (Arroyo, 1986a), que además por ser selectiva (emigra la población joven) el potencial reproductivo de la población que permanece en el lugar de origen se reduce, y b) por la discutida disminución de la tasa de fecundidad a partir de la implementación de programas de planificación familiar, donde el número de "migrantes potenciales" se re-

CUADRO 4
LUGAR DE NACIMIENTO, NO MIGRANTES Y MIGRANTES POR PERIODO
Guadalajara*, 1986
(por cientos con respecto al total de cada origen)

LUGAR DE NACIMIENTO	TOTAL	NO MIGRANTES	MIGRANTES POR PERIODO		
			1975-84	1965-74	OTROS
TOTAL	100	67.7	9.9	9.4	13.1
Guadalajara*	100	98.6	0.7	0.3	13.2
Otra parte de Jalisco	100	0.0	26.0	28.9	45.1
Otro estado del occidente	100	0.0	24.7	34.6	40.7
Pacífico norte	100	0.0	44.9	22.5	32.6
Otro estado del norte	100	0.0	36.2	21.9	41.9
D.F. y Estado de México	100	0.0	42.3	25.3	32.4
Otro estado del centro	100	0.0	79.7	8.5	11.8
Resto del país	100	0.0	32.4	33.0	34.6
Estados Unidos	100	0.0	63.4	3.6	33.0
Otros países	100	0.0	75.0	12.5	12.5
No reportado	100	0.0	0.0	0.0	100.0

* Zona Metropolitana de Guadalajara.

FUENTE: Encuesta de hogares de Guadalajara, 1986, CISE-INESER, U. de G.

En el periodo 1965-1974 no se observa que el flujo migratorio de alguno de los lugares de origen sea especialmente importante en relación con otros periodos; aunque Jalisco tiene más emigrantes hacia Guadalajara que en el periodo 1975-1984, lo mismo sucede con otros estados de Occidente y el resto del país y solamente los migrantes de retorno superaron a los que llegaron anteriormente a 1965-1974.

Retrocediendo en el tiempo, en los periodos anteriores a 1965-1974, Jalisco, otros estados de Occidente, del Norte y el resto del país predominaron como origen de los migrantes hacia Guadalajara, en ese orden de importancia.

El cuadro 4 presenta en porcentajes a los migrantes con respecto a su lugar de origen, según periodos de llegada. Aunque no se observan tendencias generales, sí se puede apreciar que del mismo estado de Jalisco la afluencia de migrantes hacia Guadalajara ha venido en descenso, al grado de que el 45.1 por ciento llegó antes de 1965, el 28.9 por ciento en el periodo 1965-1974 y sólo el 26.0 por ciento en el periodo 1975-1984. Lo mismo sucede con los que nacieron en otros estados del Occidente de México: 40.7, 34.6 y 24.7 por ciento, respectivamente; el otro caso similar, aunque con menores diferencias, es el de los migrantes que declararon como su lugar de nacimiento el resto del país.

Actividad de la población de 12 años o más en Guadalajara

Al interior de una sociedad, resulta de suma importancia el diario quehacer de su población, si se quiere garantizar la supervivencia y superación de la misma. Es así como las actividades que realizan los miembros de tal sociedad cobran significado y, a medida que ésta se desarrolla, esas actividades se diversifican siguiendo patrones institucionales o los dictados de los nuevos cambios que su mismo desenvolvimiento

exige. De esta manera la actividad económica resulta vital, pues las reproducciones física, cultural e institucional de cada núcleo social (la familia) dependen de ella. Esto es así pues los recursos se distribuirán y se destinarán en la medida que la actividad económica, sancionada por la sociedad, se mantenga o retroceda. Veamos qué ocurre en Guadalajara con el ingrediente que proporciona el fenómeno migratorio.

Respecto a la participación sectorial de la población de 12 años o más, la encuesta de hogares de 1986 detectó 832 350 personas de 12 años y más desarrollando alguna actividad económica, de ellas el 77.33 por ciento eran hombres y el resto mujeres. De ese mismo total, alrededor del 54 por ciento son nativos y 46 por ciento son migrantes, sin considerar el periodo de llegada.

El porcentaje de personas trabajando en el sector terciario llega a 65.5 por ciento y no muestra diferencias significativas entre nativos y migrantes. El sector secundario también se presenta como concentrador de población activa, 31.2 por ciento de personas se ubican en tal sector, porcentaje 50 por ciento más bajo que el anterior, y no se encuentra ninguna diferencia entre migrantes y nativos. Finalmente, tal como se esperaba, existe un bajo porcentaje de personas ubicadas en el sector primario, donde tampoco existen diferencias notorias entre migrantes y nativos. Según sexo, se encuentran diferencias importantes que res-

ponden a cierta lógica; el sector terciario resulta ser el mayor concentrador de población femenina, pues mientras de hombres concentra el 60.3 por ciento, de mujeres 83.1 por ciento. De esta manera, en los otros dos sectores el sexo femenino es mucho menor que el masculino, al grado de que el sector primario sólo concentra a 0.4 por ciento de mujeres trabajadoras y el secundario solamente a 16.5 por ciento, frente a un 4.2 y un 35.5 por ciento de los hombres, respectivamente.

En lo concerniente a la diferenciación de migrantes y nativos, la encuesta encontró algo semejante a lo acontecido para el total de la población trabajadora, o sea, no existen diferencias significativas entre las mujeres migrantes y las mujeres nativas, como puede apreciarse en el cuadro 5.

Uno de los temas importantes en el estudio de las migraciones es el de la transferencia sectorial de la mano de obra debida al movimiento migratorio. La información que contienen los cuadros 6, 7, 8 y 9 se refiere a la primera actividad de los migrantes en Guadalajara y a la última actividad que desarrollaban en su lugar de origen.

CUADRO 5
SECTOR DE ACTIVIDAD DE LOS TRABAJADORES DE 12 AÑOS O MAS
NO MIGRANTES Y MIGRANTES
Guadalajara, 1986

MIGRACION Y SECTOR				POR CIENTO		
	TOTAL	HOMBRES	MUJERES	TOTAL	HOMBRES	MUJERES
TOTAL	832 350	643 678	108 672	100.0	100.0	100.0
Primario	27 692	26 950	743	3.3	4.2	0.4
Secundario	259 656	228 571	31 085	31.2	35.5	16.5
Terciario	545 001	388 157	156 844	65.5	60.3	83.1
NO MIGRANTES	449 701	334 278	115 503	100.0	100.0	100.0
Primario	15 594	15 342	252	3.5	4.6	0.2
Secundario	140 227	121 066	19 162	32.2	26.2	16.6
Terciario	293 959	197 870	96 089	65.4	59.2	83.2
MIGRANTES	382 569	309 400	73 169	100.0	100.0	100.0
Primario	12 098	11 607	491	3.2	3.8	0.7
Secundario	119 429	107 506	11 923	31.2	34.7	16.3
Terciario	251 042	190 288	60 755	65.6	61.5	83.0

FUENTE: Encuesta de hogares de Guadalajara, 1986, CISE-INESER, U. de G.

De los 722 538 migrantes que llegaron a Guadalajara en el periodo que va de 1955 a 1984, el 68.5 por ciento eran inactivos en su lugar de origen (cuadro 8), frente a 67.4 por ciento que siguieron estándolo en Guadalajara a su llegada. Lo anterior implica que el nivel de inactividad de los migrantes disminuye al realizar su movimiento migratorio, lo cual puede ser atribuido a que las mujeres que en su origen no realizaban actividad económica "reconocida", al llegar a Guadalajara se incorporan a una que sí es remunerada económicamente; o también a jóvenes, cuya actividad en su origen era el estudio u otra, en Guadalajara se incorporan a uno de sus múltiples mercados de trabajo.

CUADRO 6
PRIMERA ACTIVIDAD EN GUADALAJARA SEGUN LA ULTIMA ACTIVIDAD EN EL LUGAR DE RESIDENCIA ANTERIOR
Migrantes de 1955 a 1984

PRIMERA ACTIVIDAD EN GUADALAJARA	ULTIMA ACTIVIDAD EN EL LUGAR DE ORIGEN						
	TOTAL	INACTIVO	AGRO-PECUARIO	SECUNDARIO	TERCIARIO	BUSCAN TRABAJO	NO REPORTADO
TOTAL	722 538	495 180	77 529	42 763	83 945	10 801	12 321
Inactivo	486 994	462 308	6 011	2 119	15 333	719	504
Agropecuario	10 875	0	9 428	478	262	718	0
Secundario	65 885	5 808	24 953	29 165	4 106	1 614	239
Terciario	104 736	15 666	21 618	7 871	56 671	2 659	252
Buscan trabajo	37 521	9 647	13 813	2 879	6 092	4 838	252
No reportado	16 526	1 751	1 706	252	1 492	252	11 074

FUENTE: Encuesta de hogares de Guadalajara, 1986, CISE-INESER, U. de G.

CUADRO 7
PRIMERA ACTIVIDAD EN GUADALAJARA SEGUN LA ULTIMA ACTIVIDAD EN EL LUGAR DE RESIDENCIA ANTERIOR
Migrantes de 1955 a 1984
(Por ciento del grupo de actividades en el origen)

PRIMERA ACTIVIDAD EN GUADALAJARA	ULTIMA ACTIVIDAD EN EL LUGAR DE ORIGEN					
	INACTIVO	AGRO-PECUARIO	SECUNDARIO	TERCIARIO	BUSCAN TRABAJO	NO REPORTADO
TOTAL	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
Inactivo	93.4	7.8	5.0	18.3	6.7	4.1
Agropecuario	0.0	12.2	1.1	0.3	6.6	0.0
Secundario	1.2	32.2	68.2	4.9	14.9	1.9
Terciario	3.2	27.9	18.4	67.5	24.6	2.0
Buscan trabajo	1.9	17.8	6.7	7.3	44.8	2.0
No reportado	0.4	2.2	0.6	1.8	2.3	89.9

FUENTE: Cuadro 6

Resulta interesante observar que se da una transferencia sectorial de la mano de obra debida al movimiento migratorio.

El 12.2 por ciento de los ocupados en su lugar de origen se emplearon en el correspondiente sector de Guadalajara, como primera actividad; el 32.2 por ciento desarrollaron su primera actividad en el sector secundario y el 27.9 por ciento se acomodó en el terciario. El restante 27.8 por ciento se dedicó a buscar trabajo, quedaron inactivos por alguna razón o no reportaron actividad. Aquí resulta importante destacar cómo el 60.1 por ciento que en su lugar de origen se dedicaban a actividades del sector agropecuario se transfirió a los sectores propiamente urbanos (secundario y terciario) debido a su movimiento migratorio.

En relación con esos otros dos sectores, resulta interesante rescatar que, por lo general, el grueso de mi-

grantes ocupados en ellos en su lugar de origen se coloca en los mismos sectores al llegar a Guadalajara; así, el 68.2 por ciento de los migrantes ubicados en el secundario en su lugar de origen, y 67.5 por ciento en el terciario, se acomodan en el secundario y el terciario, respectivamente, de la ciudad de Guadalajara. También debe rescatarse el hecho de que el secundario transfiere más migrantes al terciario (18.4 por ciento) que el terciario al secundario (4.9 por ciento). Mientras que la transferencia de éstos al primario o agropecuario de la ciudad es mínima, 1.1 y 2.3 por ciento, respectivamente.

Otra forma de ver la transferencia sectorial es vía el nivel de actividad de los migrantes en su lugar de origen y en Guadalajara, para lo cual se analiza la información del cuadro 9. En él se aprecia cómo el alto nivel de inactividad en el lugar de origen disminuye significativamente en Guadalajara (de 94.9 a 67.4 por

CUADRO 8
PRIMERA ACTIVIDAD EN GUADALAJARA SEGUN LA ULTIMA ACTIVIDAD EN EL LUGAR DE RESIDENCIA ANTERIOR
Migrantes de 1955 a 1984
(Por ciento del grupo de actividades en el destino)

PRIMERA ACTIVIDAD EN GUADALAJARA	TOTAL	ULTIMA ACTIVIDAD EN EL LUGAR DE ORIGEN				BUSCAN TRABAJO	NO REPORTADO
		INACTIVO	AGRO-PECUARIO	SECUNDARIO	TERCIARIO		
TOTAL	100.0	68.5	10.7	5.9	11.6	1.5	1.7
Inactivo	100.0	94.9	1.2	0.4	3.1	0.1	0.1
Agropecuario	100.0	0.0	86.7	4.4	2.4	6.6	0.0
Secundario	100.0	8.9	37.0	44.3	6.2	2.4	0.4
Terciario	100.0	15.0	20.6	7.5	54.1	2.5	0.2
Buscan trabajo	100.0	25.7	36.8	7.7	16.2	12.9	0.7
No reportado	100.0	10.6	10.3	1.5	9.0	1.5	67.0

FUENTE: Cuadro 6.

CUADRO 9
ULTIMA ACTIVIDAD EN EL ORIGEN Y LA PRIMERA AL LLEGAR A GUADALAJARA
Migrantes de 1955 a 1984

ACTIVIDAD	TOTAL	INACTIVO	AGRO- PECUARIO	SECUNDARIO	TERCIARIO	BUSCAN TRABAJO	NO REPORTADO
Ultima en origen	100.0	94.9	1.2	0.4	3.1	0.1	0.1
Primera en Guadalajara	100.0	67.4	1.5	9.1	14.5	5.2	2.3

FUENTE: Cuadro 6.

ciento). Lo contrario sucede con los migrantes que desarrollaban actividades en los sectores secundario y terciario y los buscadores de trabajo, pues aumentan significativamente en la ciudad de Guadalajara, aunque no con el mismo sentido, ya que en el secundario y el terciario parece benéfico, mientras el aumento de buscadores de trabajo no está enfrentando mayor nivel de desempleo en la ciudad de Guadalajara que en los lugares de origen.

Algunas conclusiones e implicaciones

1. El peso relativo de migrantes en la población total de Guadalajara ha disminuido en los últimos 14 años. De esta observación puede inferirse que las tendencias migratorias de los años sesenta y anteriores han empezado a variar y es muy posible que sean ahora otros centros urbanos los que han captado flujos migratorios que potencialmente tenían a Guadalajara como destino. Esto resulta de importancia pues la distribución espacial de la población y sobre todo su redistribución son materia prioritaria en los planes de desarrollo tendentes a proporcionar bienestar económico y social a los habitantes del país. Guadalajara por mucho tiempo seguirá siendo centro de atracción migratoria, sin embargo, el tipo de personas que llegan a ella tendrá un nuevo perfil, donde el carácter rural que predominó en décadas pasadas dejará su lugar a individuos con características urbanas.

2. En el periodo 1975-1984 los migrantes procedentes del Pacífico Norte, el Distrito Federal, Estado de México y algunos estados del centro del país aumentaron en relación a periodos anteriores. Lo contrario sucedió con la contribución del resto del estado de Jalisco, que ha disminuido al paso de los años.

Los datos analizados llevan a pensar que los orígenes de los migrantes hacia Guadalajara son cada vez

más urbanos, de aquí la importancia que adquiere el Distrito Federal y el Pacífico Norte. A la vez, Jalisco, fuera de la región Guadalajara, pierde importancia relativa, sin dejar de ser todavía el mayor aportante de migrantes hacia la ciudad. En este último aspecto la promoción del desarrollo de las ciudades pequeñas, pero de segundo nivel al interior del estado, deberá ganar importancia para la captación de la migración rural, todavía importante a nivel de la entidad.

3. Con respecto a la actividad de los migrantes conviene hacer algunas consideraciones. En los últimos años se ha dado importancia a la participación de la mujer en los mercados de trabajo y lo que se detectó es que en Guadalajara la población femenina en la población económicamente activa (PEA) es significativa, pero no exagerada. Lo que aquí resulta interesante es que, si anteriormente se detectaba que la mujer al llegar a la ciudad continuaba desarrollando actividades del hogar y luego dentro del sector terciario, como empleada doméstica, en 1986 sigue siendo el sector terciario el que concentra a las mujeres migrantes, pero se ha diversificado en cuanto a actividades, dejando en segundo término el empleo doméstico. Más aún, el sector secundario poco a poco ha venido absorbiendo al sexo femenino, sobre todo algunas sucursales de empresas maquiladoras.

La importancia del hecho anterior lleva a seguir infiriendo que la preparación para el trabajo, mediante las carreras técnico-administrativas de nivel subprofesional que se han implantado en ciudades medias y pequeñas, ha dado nuevas oportunidades a la mujer que llega a Guadalajara con la preparación para actividades mejor remuneradas.

4. En cuanto a la transferencia sectorial de mano de obra debida a la migración, se observó como regla general que los sectores de actividad en el origen proporcionan a su similar de la ciudad el más alto porcen-

taje de la PEA; aunque es muy notoria la transferencia del sector agropecuario a los demás sectores de la ciudad, y es el sector terciario el más favorecido. También es importante, aunque en menor grado, que el sector secundario transfiera más al terciario que éste al secundario.

Lo anterior lleva a inferir que a la vez que la población del país se hace más urbana y menos rural, la actividad económica también se hace urbana, al mismo tiempo que se diversifica en ciudades medias y pequeñas; ello permite a la población tener un conocimiento, aunque primario, de la actividad a desarrollar en la gran ciudad, de aquí su incorporación.

BIBLIOGRAFIA

ARROYO Alejandro, Jesús. "Emigración de fuerza de trabajo en el occidente-centro de México: una contribución de información básica para su análisis", *Cuadernos de Difusión Científica*, No. 6, Universidad de Guadalajara, 1986.

ARROYO Alejandro, Jesús y Luis Arturo Velázquez Gutiérrez. "Migración hacia Guadalajara: Algunas comparaciones de las encuestas de hogares de 1972 y 1986", Documento para discusión, INESER, Guadalajara, 1988.

ARROYO Alejandro, Jesús, William W. Winnie y Luis Arturo Velázquez G. *Migración a centros urbanos en una región de fuerte emigración: El caso del occidente de México*, Universidad de Guadalajara, 1986.

WINNIE, William W. y Luis Arturo Velázquez Gutiérrez. *La encuesta de hogares de Guadalajara, 1986*, Universidad de Guadalajara, 1987. □

